

ACIERTOS Y RIQUEZA DE LA TAXONOMIA POPULAR

CLASIFICACION DE LAS ENFERMEDADES

De acuerdo al nivel o grado de conocimiento que sobre la salud-enfermedad se tiene, existen dos tipos de clasificación de las enfermedades. Conviven sincrónicamente una clasificación más “técnica”, hecha por los mismos médicos tradicionales y otra clasificación de tipo “popular” de común uso por cualquier persona.



La primera clasificación, la ofrecida por los médicos tradicionales, es la siguiente:

- Enfermedades naturales: son las que provienen del cuerpo: artritis, calambres, tabardillo, tifo etc.
- Enfermedades puestas: diabólicas, hechizos, brujos o agregadas.
- Enfermedades mentales
- Enfermedades graves o crónicas
- Enfermedades agudas o leves
- Enfermedades comunes, causadas por contaminación del medio ambiente.
- Enfermedades accidentales o transitorias
- Enfermedades por intoxicación de la sangre
- Enfermedades epidémicas, se presentan de acuerdo al tiempo, invierno o verano, ejemplo: cólera, paludismo, tifo, gripas...
- Enfermedades de frío
- Enfermedades de calor.

De acuerdo con la experiencia del campesino afroatrataño se pueden clasificar las enfermedades en: Divinas o naturales y humanas o puestas.



1. Enfermedades divinas o naturales

Proviene del mal funcionamiento físico del cuerpo y se les consideran divinas por ser voluntad de Dios, por ejemplo: la artritis, dolor de cabeza, etc...

Dentro de las enfermedades naturales, según la causa y sintomatología encontramos:

a. Enfermedades de calor: estas enfermedades provienen por exceso de calor y producen un desequilibrio térmico en el organismo.

Causas: Insolación, bebidas alcohólicas, exceso de alimentos calientes, el cigarrillo, las infecciones, falta de agua por el trabajo o ejercicio excesivo.

Síntomas: La deshidratación, la congestión estomacal y el acaloramiento de la sangre que produce aceleración del pulso cardíaco, irritabilidad nerviosa o ira, fiebre, donde hay ardor, hay dolor.

Algunas enfermedades de calor:

- *Angustia en el estómago* (Gastritis): ardor, agriera, calor en el estómago y a veces dolor.
- *Desvelo* (Insomnio): puede provenir, a veces, del calor que altera o sobreexcita el sistema nervioso.
- El Estreñimiento puede ser producido en ocasiones por el calor, porque el calor seca el agua en los intestinos y la defecación es seca, oscura y puede haber dolor al defecar y producir también hemorroides.
- El mal aliento es producido por el aumento de calor en los intestinos que al acelerar la fermentación, aumenta la putrefacción intestinal originando gases fétidos y mal aliento.
- Abscesos en la piel
- Congestión de sangre en la cabeza.
- El *mal de ojo*, que por sus síntomas se trata como si fuera una fiebre.

b. Enfermedades de frío: En estas enfermedades la exposición al frío es la causa fundamental en la mayoría de los casos.

Causas: La falta de calor vital, la energía vencida o mermada, la exposición al frío, estar demasiado tiempo en el agua, el derroche de energía sexual por la eyaculación repetida.

Síntomas: Congestión de las mucosas cualquiera que sean (útero, colon, pulmones, garganta o nariz) con presencia de moco transparente, picazón



del cuerpo, dolor en el pecho, dolor en bajo vientre, presión bajita, digestión lenta, pesada y acompañada de gases, abdomen distendido y falta de apetito.

Algunas enfermedades de frío:

Gripa (Resfriado común): que se agrava en las horas de la tarde, aparece la congestión nasal y la tos

Diarrea: La descompensación energética del sistema digestivo se manifiesta con la defecación acuosa y con la poca o nula asimilación de los alimentos.

Lluvia (Flujos vaginales): Acompañados de ardor o picazón, generalmente causados por hongos.

Cistitis: La constante sensación de orinar con ardor, ocasionada por infección en la uretra o en la vejiga.

Reuma (Neuralgia): más frecuentemente en la cara o en la cabeza, causadas por un fuerte frío o un cambio de temperatura brusco.

Dolor de oído: por descompensación del sistema respiratorio.



20

ENFERMEDADES		
	DE CALOR	DE FRIO
T I P O	Casi siempre son agudas	Por lo general son de tipo crónico
CARACTERISTICA	Son explosivas, buscan liberar toxinas y quemar excesos.	Son expresiones de energía vencida, de falta de calor vital, del apagarse de la llama de la vida en algunas de sus partes.

c. Implícito en estos grupos encontramos:

- Las enfermedades accidentales o transitorias, ocasionadas por el hombre o la casualidad.
- Enfermedades mentales o psíquicas: por la descompensación de la energía en el cerebro, puede ser puesta o natural.
- Enfermedades epidémicas: causadas por la contaminación del medio ambiente, se manifiestan de acuerdo al estado del tiempo, si es verano o invierno, tales como: gripa, diarrea, cólera, etc.



2. Enfermedades humanas o puestas

Son enfermedades en las que interviene una acción explícita de alguna persona que conoce el funcionamiento del campo energético universal y lo manipula expresamente con el propósito de causar daños a los demás.

Existen diferentes formas de respaldar el cuerpo para que no le entren las enfermedades puestas:

- Tomar tres tragos de agua antes de levantarse de la cama acompañado de oraciones o secretos.
- Tomar un trago de balsámica en ayunas.



- Cargar algunos objetos "curados" que hacen las veces de amuletos que contrarrestan las energías negativas.



- Cerrar el cuerpo por medio de baños, bebedizos y secretos. Cerrar el cuerpo es positivo en tanto que lo libra de las hechicerías, pero es negativo en caso de mordedura de serpiente o de animales venenosos o en caso de ir a parir, pues al tener al cuerpo cerrado el paciente vomita cualquier medicamento que se le dé, el cuerpo cerrado impide que el tratamiento entre.

- Limpiar el cuerpo con baños, riegos, sahumeros, frotaciones. Cuando el cuerpo o la casa están sobrecargados de energía negativa todo sale mal, hay mala suerte, hay atraso. El cuerpo y la casa constituyen una unidad por la relación y la interacción que hay entre ellos, por eso tanto el cuerpo como la casa se protegen, se arreglan, se armonizan.